## **Economía**

# UN DOLAR

# Empleos sin aportes, tendencia que crece

Seis de cada 10 trabajos no aportan para salud ni pensión.

Redacción

• El empleo formal, que tuvo el año pasado su mayor crecimiento en las estadísticas recientes, comenzó a disminuir desde el último trimestre del 2014.

En otras palabras, pare-ce haberse detenido el avance contra la informalidad laboral que se venía registrando desde el primer trimestre del 2009, cuando era del 64,1%, y que lle-gó a niveles cercanos al 60% en el segundo trimes-tre del 2015. Hoy, eliminar esta problemática es una meta muv leiana.

Para Stéfano Farné, especialista de la Universi-dad Externado, es claro que la informalidad labo-ral es demasiado alta. Y eso hace que el país crezca más despacio y que la gen-te tenga niveles de vida más bajos. "La informali-dad es un problema de baja productividad que no se cambia de la noche a la mañana, porque está relacionado con temas como que las personas no estudiaron ni se formaron lo sufi-ciente, además de que no cuentan con capital", dijo. Juan Carlos Guataquí,

del Observatorio Laboral de la Universidad del Rosario, explica que la informalidad pone en riesgo la co-bertura del sistema de protección social, porque el empleo debidamente asalariado -que constituye el régimen contributivo-finan-



La falta de aportes en salud y pensiones evidencia falta de confianza en la seguridad social. ARCHIVO

#### El apunte

#### 'Trampa da ventaja en mano de obra'

 Según César Maldonado, presidente de Protela, fábrica colombiana de textiles con presencia en varios países de América, la informalidad en el sector de confecciones constitu-ye el 30 % del mercado, que suma 2,8 billones de pesos anuales. Y denuncia

que existen desde minitelares con dos empleados hasta talleres de 30 operarios que trabajan sin prestaciones. "La carga para-fiscal no existe en esos negocios, por lo que tienen entre 30 y 40 por ciento de ventaja en el costo de la mano de obra", lamenta.

cia la atención en el régimen subsidiado.

Lo anterior, en el corto olazo. En el mediano y el largo, advierte que puede presentarse una gran crisis pensional, debido a que un número demasiado grande de personas va a llegar a la edad de retiro sin haber hecho los aportes necesarios para sostenerse en esa etapa, en la que no se recibe salario.

## Temen aumento de consumo de la energía para fin de año. ARCHIVO Consumo de luz en diciembre sube 22 %

 En medio de una escasez de energía, provocada por el fenómeno del Niño, los colombianos se alistan para celebrar la Navidad, época en la que, según los cálculos de la firma Raddar, experta en temas de consumo, el uso de esta se incrementa en 22 %.

Al parecer, los anuncios de sanciones y los llamados al ahorro han logrado

algún efecto, pues según la firma XM, hasta la mitad de este mes, la demanda de gigavatios se ha reducido en 10,36 %.

La expectativa ahora está en lo que pasará en di-ciembre, cuando habitualmente se encienden las luces de Navidad en todo el país. Todo depende de qué tanto está usted dispuesto a participar en el ahorro.

## Gas Natural Fenosa pretende expandirse

 El grupo español Gas Natural Fenosa proyecta superar en Colombia los tres millones de clientes del segmento residencial en los próximos cinco años, aseguró el director del ne gocio de gas en el país, Alberto González.

"Vamos a crecer en tor-no a los 100.000 clientes por año", declaró Gonzá-lez, que indicó que en este sector ya han llegado al 95% de los hogares a los que se puede ofrecer gas natural

Según cifras de la empresa, actualmente cuentan con 2,7 millones de clientes, de los que dos millones corresponden a Bogo-



Entre 5 y 8 %, el crecimiento

tá y localidades aledañas. Ğas Natural, dedicada en el país a la distribución y comercialización de gas natural, trabaja en cuatro de los 32 departamentos colombianos.

## Las importaciones se redujeron 22,3 % en septiembre

• De acuerdo con el Departamento de Estadística (Dane), las cifras de las im-portaciones revelaron que durante el pasado mes de septiembre las compras externas del país se redujeron 22.3 % con relación al mismo mes del año anterior, Pasaron de 5,791,3 millones de dólares en 2014 a 4.498,4 millones de dóla-res en el 2015.

La entidad explicó que este comportamiento se debe a la caída de 20,8 % en el grupo de manufacturas, de 33,7 % en el grupo de combustibles v productos de las industrias extractivas y de 18,6 % en el grupo de agropecuarios, alimentos y bebidas. El grupo de manufactu-

ras pasó de 4.364,7 millo-nes de dólares en septiem-

### El dato

### Las manufacturas

representaron el 76,8 % del valor total de las importaciones declaradas en septiembre del presente año

bre de 2014 a 3.456.9 millones de dólares en el mismo

mes de este año. Las mayores contribuciones a este resultado las realizaron las compras de vehículos de carretera con -36,1 %, aparatos y equipo para telecomunicaciones y para grabación y repro-ducción de sonido con -32,3 %, máquinas de oficina y máquinas de procesamiento automático de datos con -43.7 %, otro equipo de transporte con -27,2 %, maquinaria y equipo industrial en general con



Manufacturas y combustibles, lo que más bajó en importaciones.

-17,7 %, y artículos manufacturados diversos con -23,2 %. Estas seis restaron 14,0 puntos porcentuales a la variación total.
La disminución de 33,7 % en las importaciones de

combustibles y productos de las industrias extractivas obedeció a las menores compras externas de gasóleos en 48,8 %, y gasolina para motores y otros aceites ligeros en 21,3 %.

Las compras de produc-tos agropecuarios, alimentos y bebidas pasaron de 591,7 millones de dólares septiembre de 2014 a 481,8 millones de dólares en el mismo mes de 2015.